

Adelante con el programa de género

Las líderes de la Articulación Nacional de Pescadoras de Brasil (ANP) se reúnen para discutir aspectos de su trabajo y su movilización

Por **Naína Pierri** (pierrina@gmail.com), profesora de la Universidad Federal de Paraná (UFPR) y miembro del CIAPA y **Natalia Tavares de Azevedo** (nataliatavares@ufpr.br), investigadora en la UFPR, Brasil

Las pescadoras de Brasil están organizadas desde mediados de los años 70. El proceso ha dado pasos de gigante en los últimos diez años, desde las conferencias nacionales de pesca organizadas por el gobierno del expresidente Luis Inácio Lula da Silva, entre 2003 y 2006, que brindaron a las pescadoras la oportunidad de reunirse y discutir su situación a escala estatal y nacional. De esta manera se fundó la Articulación Nacional de Pescadoras (ANP), que vio la luz en 2006 en el primer encuentro nacional de pescadoras celebrado en Recife, Pernambuco. Rápidamente la organización ganó respaldos en los estados brasileños, sobre todo en la región nordeste y en algunas zonas de las regiones del norte, el sur y el sureste.

En abril de 2010 las dirigentes de la ANP contribuyeron a fundar el Movimiento de Pescadores y Pescadoras Artesanales de Brasil (MPP) en la ciudad de Acupe del estado de Bahía. Desde entonces tanto el MPP como la ANP se han movilizad para defender la pesca artesanal y los derechos de sus comunidades.

En mayo de 2010 se celebró la segunda reunión nacional de la ANP en la ciudad de Fortim, Ceará, a fin de pasar revista al progreso realizado desde 2006 (ver *Yemaya* 34). En junio de 2012 tuvo lugar la tercera reunión en Cabedelo, Paraíba, bajo el lema "Pescar con salud y bienestar", donde se discutieron temas como la

salud de las pescadoras, las lagunas del sistema sanitario y los problemas de las pescadoras en relación con la seguridad social. Se decidió que estos temas constituirían el centro de la movilización de la organización para el bienio siguiente.

Las reuniones nacionales de la ANP se celebran cada dos años, con miras a analizar la condición de las pescadoras y a fijar las prioridades para el bienio siguiente. También se convocan reuniones de coordinación dos veces al año con representantes del estado, para evaluar la aplicación estatal de las decisiones nacionales y discutir los logros y las orientaciones futuras.

En junio y octubre de 2013 tuvieron lugar sendas reuniones de coordinación. En este artículo pasaremos revista a la de octubre.

El encuentro pretendía reforzar la organización de las pescadoras artesanales de Brasil y se organizó con el apoyo del CIAPA y del Consejo Pastoral de Pescadores (CPP) del 21 al 23 de octubre. Se esperaba la asistencia de unas 25 dirigentes de once estados brasileños.

Los objetivos consistían en hacer balance del progreso en torno a las políticas de salud profesional para las pescadoras, proponer mejoras en el acceso de las pescadoras a sus derechos sociales, y planificar la próxima reunión nacional. También se quiso impartir información sobre la agenda de género de 2010 del CIAPA y el proceso preparatorio de las Directrices voluntarias para asegurar la pesca sostenible en pequeña escala en el contexto de la seguridad alimentaria y la erradicación de la pobreza, (Directrices PPE) que prepara la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), con especial atención a las mujeres.

Al final asistieron once dirigentes de ocho estados, más tres miembros del CPP y dos del CIAPA, todos ellos de Brasil, amén de dos investigadores de universidades locales. Al parecer muchas dirigentes faltaron porque la reunión se organizó muy poco tiempo después de una movilización realizada por el MPP y otros movimientos sociales en Brasilia contra algunas medidas gubernamentales, concretamente, la privatización de áreas acuáticas (ver *Alertas de Noticias Samudra* del 25 de octubre de 2013, <http://www.icsf.net/en/samudra-news-alert/article/detail/50965-25-years-of-cit.html?language=EN>).

El primer día del encuentro empezó con un informe sobre la situación general de la

NAÍNA PIERRI



Reunión de coordinación de la ANP en Brasil en octubre de 2013. En 2013 hubo dos reuniones de coordinación en la sede de los pescadores en Olinda, Pernambuco

pesca artesanal en cada estado. Cada dirigente dio parte de su participación en la Campaña Nacional para la Regularización de los Territorios de Pesca, una importante movilización nacional convocada conjuntamente por el MPP y la ANP desde junio de 2012 (ver *Revista SAMUDRA* número 62). También pusieron en común sus ideas y observaciones sobre las enfermedades profesionales que afectan a las pescadoras en sus comunidades.

La ANP ha solicitado de las autoridades sanitarias y de seguridad social el reconocimiento oficial de las enfermedades profesionales que afectan a las mujeres de la pesca artesanal. Esta reivindicación es crucial para la prevención y mitigación de la enfermedad y permitiría a las pescadoras obtener prestaciones sanitarias profesionales y seguro contra accidentes.

En los últimos años un equipo médico, junto con el CPP, realizó investigaciones epidemiológicas en Bahía sobre las enfermedades profesionales de las mariscadoras y la calidad de los servicios terapéuticos disponibles. Se preparó un breve manual o ficha informativa sobre la salud de las pescadoras. La ANP utilizó estos datos para discutir con las comunidades y convencer a los equipos médicos de las universidades de otros estados para que realicen investigaciones similares. La reunión de coordinación de la ANP en junio discutió cómo se puede utilizar ese manual para orientar a los funcionarios gubernamentales. En octubre se presentó el progreso realizado en estos frentes.

En la segunda jornada el grupo planificó otras actividades para el futuro y revisó el progreso realizado. El logro más importante consistió en un encuentro con el Ministerio de Sanidad el 9 de septiembre en Brasilia. Algunos miembros de la ANP, del CPP así como varios médicos participantes en la preparación del manual hicieron una presentación ante los funcionarios del Ministerio sobre la situación sanitaria de las pescadoras y los pescadores, después de la cual el Ministerio decidió llevar a cabo una investigación epidemiológica en profundidad en once estados, a semejanza del estudio de Bahía. El Ministerio acordó asimismo introducir contenido relativo a la salud de los pescadores en los programas de formación de los profesionales sanitarios.

También en la segunda jornada, Naína Pierri, miembro del CIAPA en Brasil hizo una presentación sobre la agenda de género del CIAPA, exponiendo el proceso que llevó hasta su formulación y su relación con los problemas de la mujer en la pesca de Brasil. En otra ponencia, Beatriz Mesquita, miembro del CIAPA, explicó el proceso de redacción de las Directrices PPE, haciendo hincapié en la consulta celebrada en Brasil a ese efecto y aclarando la forma en que las Directrices abordan la cuestión femenina. Las dirigentes presentes en el encuentro mostraron gran interés en ambos temas. En nuestra opinión, en los últimos años, y en gran medida gracias a los esfuerzos del CIAPA, estos movimientos han mejorado su conocimiento de las iniciativas desplegadas a escala internacional para defender la pesca artesanal y la justicia de género.

La última sesión se dedicó a programar los próximos encuentros, sobre todo el cuarto encuentro nacional de la ANP, previsto del 25 al 29 de agosto de 2014 en el estado de Paraná, al que se espera que asistan unas 50 dirigentes y simpatizantes. El principal objetivo de la reunión sería evaluar la evolución de la ANP desde su fundación y volver a definir su programa y prioridades. Con este fin se convocará una reunión preparatoria de coordinación del 15 al 16 de marzo de 2014, así como varios encuentros a nivel estatal. Se propuso tratar las siguientes cuestiones: ¿Cuáles han sido los principales logros de las pescadoras en los últimos diez años? ¿Cuáles son los principales problemas actualmente? ¿Qué reivindicaciones plantea ANP para los próximos años? Por último, ¿qué prioridades deben fijarse para las organizaciones de pescadoras?

Después de la presentación de las cuentas y de una evaluación del encuentro, se celebró una sencilla ceremonia de clausura, en la que las participantes cantaron una bonita canción sobre sus esfuerzos. En nuestra opinión, a pesar de la ausencia de muchas compañeras, el encuentro fue un auténtico éxito. Ayudó a reforzar tanto la organización de pescadoras en Brasil como la causa de las comunidades de pesca artesanal, una causa que las mujeres defienden en primera línea de batalla, reclamando su derecho a una vida digna. ❏

La ANP ha solicitado el reconocimiento oficial de las enfermedades profesionales que afectan a las mujeres de la pesca artesanal.